

al Sudeste, 20. leguas de Popayan, *Truxillo*, ò *Iseanco*,
 al Sudeste, 30. leguas de Popayan. *Madrigal*, ò *Chapan-
 chica*, al Sur, 35. leguas de Popayan. *Agreda*, ò *Malaga*,
 45. leguas al Sur-Oeste de Popayan. En estos 3. lu-
 gares hay minas de oro. *San Juan de Pasto*, 50. le-
 guas de Popayan, casi al Sur-Oeste, y 50. casi
 al Nordeste de Quito. Es tierra de buen temple,
 aunque dista solo un grado largo de linea. Abunda
 de maiz, y otros mantenimientos, con minas de oro.
 En su comarca havia 240. Indios de encomienda, es
 tierra de mucho pasto. El *Rio Caliente* es de agua muy
 delicada, cerca està la Sierra donde fue siguiendo
 Gonzalo Pizarro al Virrey Blasco Nuñez Vela, y
 hasta el *Rio Angasmayo*, que està en esta Provincia,
 llegó el Rey Guaynacapa. Cerca hay una Laguna en
 la cumbre de las mas altas montañas de aquellas cor-
 dilleras de agua frigidissima, de 8. leguas de largo,
 y 4. de ancho. Junto à los Pastos viven los *Quillacin-
 gas*, belicosos indomitos, y que hablan con el demo-
 nio. Todo este País es muy frio, aunque llega casi
 debaxo de la linea, y en Verano hace mas frio que
 en Invierno, segun Herrera. Se han despoblado, ò
 disminuido en esta Provincia la Ciudad de *Antioquia*,
 la *Villa de Neyva*, *San Vicente de los Paezes*, los *Angeles*,
 y otros Pueblos, por el rigor, y crueldad de los *Pae-
 zes*, *Pixaos*, y *Manipos*. La Costa empieza en el Cabo
 de Corrientes, sobre el Mar Pacifico, ò del Sur, en los
 confines de Panamá, en 5. grad. escasos de lat. Sept.
 y en 302. de long. y caminando al Sur està el *Rio
 de Salinas*, el *Puerto de Buenaventura* en una Bahía, en
 3. grad. largos de latit. Sept. tiene un Fuerte para
 defenderse de los Enemigos del mar, y de los In-
 dios de la tierra, que son bravos, y guerreros;
 el *Rio de San Juan*, el de *San Lucas*, y el de
Nicardo, y remata en la punta de *Man-
 glares*, en un grad. y 40. min. de
 lat. it. Sept.

CA.

CAPITULO XIII. DEL NUEVO REYNO DE GRANADA.



El *Nuevo Reyno de Granada* està en el
 meditullio de la Provincia de Tierra-
 Firme, y es la parte principal de
 ella. Al Oriente de Popayan *Car-
 tagena*, y *Santa Marta*: al Sur de
Santa Marta, del *Rio de la Hacha*,
 y *Venezuela*: al Norte de parte de
Popayan, y del *Rio de Caketa*, y del de las *Ama-
 zonas*, y al Poniente del *Orinoco*, y tierras poco
 conocidas, y *Venezuela*: entre dichos terminos se
 prolonga Norte Sur, desde 2. grad. y medio à 9.
 largos de lat. Sept. y desde 305. largos à 310. escasos
 de longit. Don Lucas Fernandez de Piedrahita, Obis-
 po de *Santa Marta*, escribió latamente de Historia
 de este Reyno, siguiendo la que escribió su Con-
 quistador Gonzalo Ximenez de Quesada, y dice, que
 se llamaba antiguamente en lengua del País *Cun-
 dinamarca*, y que tiene 80. leguas de Norte à Sur, y
 poco menos de Leste à Oeste, aunque andadas por
 tierra son muchas mas por los rodeos. Empieza des-
 de las Sierras de *Opon*, tiene valles, llanadas, sierras,
 y asperissimas montañas, buenos pastos para todo
 genero de ganados. Es Reyno rico de mucho oro
 muy fino, y del mejor de las Indias. Son muchas, y
 preciosas las *Esmeraldas* que se encuentran; pues al
 principio de la conquista dice Herrera, que se repar-
 tieron 79. *Esmeraldas*, entre las cuales hubo mu-
 chas muy preciosas, y de gran valor. Hay naranjos,
 limones, limas, toronjas, cidras, higueras, y ubas.
 Se dan tambien cañas dulces en gran abundancia, y

Ee 2

otros

otros muchos frutales, y arboles propios de la tierra, algun trigo, mucho maíz, y otros granos, legumbres, y hortaliza. Leones, que solo hacen mal al ganado, Tigres muy feroces, Javalies, Puercos, que tienen el ombligo en el lomo, Gatos de Monte, Osos Hormigueros, Zorrillos, que meten los hijuelos en una bolsa, que tienen en la barriga, aunque sean 10. Armadillos, el Perico ligero, que cada vez que alza la mano da un grito, y tarda media hora de passo à passo, unos Gatos que duermen todo el dia, y cazan toda la noche, pajaros, y ratones: muchas diferencias de Micos, Ardillas, Perdices, Codornices, Gallinas, Pabos, Puercos, Bacas, y otros animales de caza, y Salvages. Yeguas, Ovejas, y Cabras, son pocas por un gusano que las consume.

Los *Higueros* dan higos tan grandes como naranjas muy dulces. El que se echa a dormir debaxo del aguapa, se levanta hinchado, y si es Indio, por estar desnudo, rebienta. Hay palmas de muchas especies, ceybas, y arboles, de donde se saca la trementina, y el anime. Hay yervas medicinales, y otras venenosas, y una que no tiene contra, con otras cosas que trae à la larga Herrera, que dice, que hay minas de cobre, y azero, y muchissima sal, de que hacen gran comercio. El temple es bueno, sin exceso de frio, ni de calor, la tierra es muy sana, los dias son casi iguales con las noches, hay Invierno, y Verano, que se distinguen principalmente por las aguas, ò secas. Las casas eran de madera, cubiertas de paja, las de los Caciques eran como alcazares, con muchas cercas, al rededor à manera de laberinto, con grandes Patios. Havia varias Naciones en este Reyno, los principales eran los Moxcas, los Panches, los Musos, los Colimas, y los Nauras, todos guerreros valientes, y crueles. Los principales Señores, y Caciques Bogota, y Tunja, eran muy poderosos. El de Bogota tenia 600. hombres de guerra, y el de Tunja

400. Adoraban al Sol, y la Luna, y tenian à los Españoles por hijos del Sol, y de la Luna, y los llamaban Uchies de Usa, que significa Sol, y Chia, que significa Luna: pero conocido que eran hombres como ellos les perdieron el miedo, y los desbarataron algunas veces. Usaban arcsos, y flechas, espadas de madera durissima, y lanzas muy largas, con puntas todas muy agudas. Llevaban à las batallas los esqueletos de los que se havian mostrado muy valientes, para animarse con su exemplo à imitarlos; unos andaban vestidos con mantas de varios colores, y llevaban guirnaldas de rosas, y flores en las cabezas, y bonetes de algodón. Otros andaban con solo vajuque. Piedrahita trae las muchas Naciones, que pueblan este Reyno, y otras confinantes.

Gonzalo Ximez de Quesada, descubrió, conquistó, pacificó, y pobló este Reyno, y lo llamó el *Nuevo Reyno de Granada*, en memoria de su Patria. Lo embió à esta empresa Pedro Fernandez de Lugo, Adelantado de Canarias. Salió de Santa Marta con Diego de Cardona con unos Vergantines, para subir por el Rio de la Magdalena; pero se desgració, y se despachó la segunda Esquadra con el Licenciado Gallegos. El Licenciado Gonzalo Ximenez de Quesada salió por Abril de 1536. con 600. Infantes, cien cavallos. y Llegó à la Tora, donde se juntan 4. brazos de Rios, 150. leguas de la Costa del Mar, haviendo padecido increíbles trabajos en el camino, por cienagas, lagunas, bosques espesissimos, arboledas, y montes nunca pisados, y era menester abrir camino à fuerza de brazos. Padecieron mil miserias de hambre, canfancio, y enfermedades. Y huvieran desamparado la empresa por desesperada mil veces, sino los contuviera la imponderable constancia, y paciencia del Capitan, no tanto con las palabras, como con el exemplo padecieron tal hambre, que se comieron hasta los perros, y hubo quien se comió una adarga de cuero cocido. Atravetaron 50. leguas por las Sierras de Opon,

Opon, y en el llano se hallaron 170. hombres de à pie, y à cavallo, y encontraron muchos bastimentos, y poblaciones. Les resistió Bogota, Señor poderoso de aquellas Provincias; pero le vencieron, y pusieron en huida los Españoles, y entraron en su Corte, donde tenia una casa magnifica con 10. ò 12. puertas, con muchas bueltas de murallas en cada puerta, y cercada de dos cercas con gran distancia la una de la otra.

Fueron à Chia, donde residia el hijo primogenito de Bogota, que huyó; pero el Cacique, Subaunque, llevó un presente de carne, bastimentos, y otras cosas à los Españoles, de quien despues fue grande amigo. Llegaron al Valle de la Trompeta, y 15. leguas mas adelante à la tierra de Samaduco, en que està la famosa mina de las esmeraldas: prendieron al señor de Tunja, le cogieron las esmeraldas, ropa, y cuentas, y murieron muchos Indios por socorrer à su señor. Acometió à los Españoles el Cacique Diurama; pero lo desbarataron, y le cogieron mucho oro, y esmeraldas, y en estas entradas hallaron 1815. esmeraldas, y mas de 2000. pesos de oro. Bogota, y otros Caciques los inquietaban continuamente con muchas acometidas; pero de todas salió vencedor Gonzalo Ximenez por su valor, y buena conducta, pacificò à muchos Indios, parte por bien, y con ahagos, parte por fuerza, y fundò la Ciudad de Santa Fe de Bogota. No lejos de alli se aparecieron Sebastian de Belalcazar, que desde Quito, y Popayan iba descubriendo, y Nicolàs Federman, que havia salido de Venezuela.

Los 3. Capitanes fueron à España à informar al Rey sobre la pretension de este descubrimiento, interin quedó por Governador del Nuevo Reyno Hernan Perez de Quesada, hermano de Gonzalo Ximenez. El nuevo Governador hizo varias entradas en los Panches, los venció, y castigò; pero como gente fiera, y comedora de carne humana,

No se querian pacificar, y siguiendo Hernan Perez su genio, amigo de empresas grandes, hizo una entrada à la Casa del Sol, por la fama de sus inagotables riquezas: llegó à la Provincia de los Chitagaros; pero como todo era fantastico, no tuvo otro efecto esta famosa empresa, que el trabajo, la fatiga, y el desengaño, perdiendo gente, y la riqueza adquirida. Quiso no obstante con otra empresa adelantar su fama, y nombre, y reparar las quiebras de su hacienda, por haverle dicho, que à las espaldas de unas sierras estava el famoso Reyno del Dorado, en que havia mucho oro, plata, y esmeraldas. A 1. de Septiembre de 1541. salió Hernan Perez à este descubierto con 270. Infantes, y como 200. Cavallos; llegaron, passadas cienagas, montes, y malos passos à la Nacion de los Macos, y por el Rio Papemene à los Guapis, à los Chiques, gente feroz, que comian carne humana, al Rio Bermejo, à la sierra asperissima de Tagaeza, à la tierra de la Canela, à los Indios Palenques, que eran belicosos, y valientes, à un Pueblo que llaman la Fragua, à las Sierras de Mocoa, à Achivichi, y al Valle de Cibundoy, termino de la Villa de Pasto en Popayan, en que gastaron un año, y 4. meses desde que salieron, y anduvieron por sierras, pantanos, cienagas, y montes jamás pisados, padecieron hambre, cansancio, guerras, heridas, necesidades, y muertes: Y esta jornada costò la vida à 80. Españoles, murió casi toda la gente de servicio, y 100. cavallos. Y los Españoles, que quedaron vivos estaban flacos, y enfermos, de suerte, que todos se admiraron que huviesen sufrido tantos, y tan continuos trabajos. Los principales Capitanes del descubrimiento de este Reyno fueron Gonzalo Ximenez de Quesada, Juan de San Martin, Gonzalo Xuarez de Rondon, Orejuela, Cardoso, Lancharo, y otros, que traen Herrera, y Piedrahita.

Santa Fè de Bogota esta en la parte Meridional del Reyno, sobre un Rio, que entra por Oriente en el Rio grande de la Magdalena, ò de Santa Marta, al Sur de Santa Marta, y del Rio de la Hacha, en 4. grad. escasos de lat. Sept. y en 30. de long. La poblò, y fundo el Adelantado Gonzalo Ximenez de Quesada, y por ser tierra del Cacique Bogota le diò este nombre, y el de Santa Fè. Se fundo al pie de unas sierras, dice Herrera, que tenia 600. vecinos Españoles, y en su comarca mas de 500. Indios tributarios: oy creo que serà mas el numero de Españoles, y menor el de los Indios. Es Capital de todo el Reyno, donde residen el Virrey, la Real Audiencia, los Oficiales Reales, y el Arzobispo, cuya Metropolitana tiene por sufraganeos los Obispados de Popayan, Cartagena, y Santa Marta. Hay Caja Real, y casa de Fundicion es Ciudad rica, y abundante. He visto una relacion, que dize que à 18. de Octubre de 1743. hubo un temblor tan terrible, que derribò muchos Edificios, y lo atribuye à un volcan, que rebentò entre Caibita, y Chiguachè, se fundo el año de 1547. segun Herrera. El Rey diò à Gonzalo Ximenez de Quesada Titulo de Mariscal del Reyno, privilegio de armas, facultad para levantar una Fortaleza, y ser Alcaide de ella, con otros varios privilegios, por haver conquistado, y pacificado un Reyno tan rico. En Santa Fè hay Universidad, y en los primeros estudios con que empezó à ilustrar esta Ciudad la Compañia, tuvo la gloria, de que diessse principio à ellos el Venerable Padre Pedro Claver. Los ingenios del Pais parece son despiertos, y dados à la Poesia, como entre otros lo comprueba el Poema de la Vida de San Ignacio, que escribió Don Hernando Camargo. Es gloria singular de este Reyno tener por Apostol, y Patrono à San Luis Beltran, que convirtió muchos pecadores, y Gentiles, y en las Sierras de Santa Marta bautizó mas de 150.

In-

Indios. Predicaba el Santo en Español, y le entendian los Indios de varias lenguas, como si hablara en la de cada uno. Estaba un dia comiendo con unos hombres, que echaban cargas injustas à los Indios, y tomando el Santo el pan, lo exprimio, y salió sangre, y les dixo: Esta sangre es de los pobres injustamente gravados. Tambien honró este Reyno con su vida Apostolica el Venerable Padre Claver.

La laguna *Guatavita* al Norte, cerca de Santa Fè, era Adoratorio de los Indios, à donde es fama, que echaron gran suma de oro en ofrenda de los Idolos. En la tierra de Santa Fè de Tunja, y de Velez habitaban los *Moxcas*, y al rededor de ellos los *Panches* valientes, y guerreros. De sus costumbres, y calidades de la tierra trata Herrera lib. 5. y dice, que 30. leguas distaba la Provincia de los Mojas, y donde estaba la Casa del Sol. A la parte Oriental de Santa Fè estan los Rios Cafanar, Pato, Meta, y otros, en cuyas margenes tiene la Compañia gloriosas, y dificiles Misiones, y para ir à ellas, hay muchas serranias, y es terrible el passo, ò precipicio, que llaman el Volador de *Cabro*, solo se come pan de mandioca, que es de raizes: hay mucha falta de cosas necesarias para la vida humana, gran desamparo, y varias, y dificiles lenguas, como la Ayrica, Jirara, Betoyana, y otras. *Tunja* al Sur del Rio de la Hacha, y al Nordeste 22. leguas de Santa Fè, en un cerro alto, donde la pusieron para mejor defensa contra los Indios, es la mas abundante de mantenimientos de todo el distrito, y se hace el mayor mercado de todo el Reyno. La poblò el Capitan Gonzalo Xuarez de Rondon, por el Adelantado Ximenez de Quesada, y por el Cacique, que dominaba alli la llamaron *Tunja*. Es rica de oro, y esmeraldas.

Velez, al Norte 30. leguas de Santa Fè, la poblò Gonzalo Xuarez de Rondon, tiene un volcan que echa muchas piedras, y antes caian mu-

Tom. IX,

Ff

chif-

chísimos rayos, ya no son tantos despues que asiste alli el Santísimo Sacramento. *Tocayma*, 15. leguas de Santa Fe, sobre el Rio Pati, que entra en el de la Magdalena, es calidísima, y de noche no cae sereno. El Adelantado de Canarias Alonso de Lugo embió al Capitan Hernan Vanegas, Cavallero de Cordova, à fundar à Tocayma para refrenar à los Panches que vivian alli, y eran valientes, belicosos, y crueles, y comian carne humana: se fundò el año de 1544. como trae Herrera. *Ybague* 30. leguas de Poniente de Santa Fe, la poblò el Capitan Andrés Lopez de Galarza el año de 1551. por orden de la Audiencia, por escusar los daños, que estos Indios se hacian con los de Tocayma, y Cartago, y por abrir camino à la Governacion de Popayan: La *Trinidad* al Sur de Santa Maria, cerca del Rio de la Magdalena, la poblò el Capitan Luis Lancho. Es la Capital de los *Musos*, es tierra caliente, humeda, y abundante de aguas, hay dos Veranos, y dos Inviernos al año, que no se distinguen en el calor, ò frio, sino que el Verano es seco, y el Invierno lluvioso. Los *Musos* eran Indios Caribes, comedores de carne humana, y executaron mil estragos, muertes, y robos en los comarcanos, y aun à los Españoles hicieron cruda, y posada guerra. Eran tan belicosos, y valientes, que echaron de sus tierras à los Moxcas, y à los Nauras, aunque eran valientes, y estos Nauras se retiraron à una Provincia entre el Rio grande, y el de Carare. Esta Provincia se llama *Munja*: y la Caldera rodeada de Sierras, donde està la Poblacion, se llama *Chiguachi*. *Ytoco*, cerro en el territorio de la Trinidad, 3. leguas de Ytoco, se hallan aqui crystales diamantinos, y duros, y beryles, entre los quales se facan unos crystales grandes muy lucidos, claros, y transparentes. Hay minas de cobre, y hierro, y una tierra negra con que los Indios tiñen sus mantas, alumbre, añil, pastèl, arboles, y yervas con que dan tintes de diversos colores. Y en

Tupa, 6. leguas de la Trinidad, hay una fuente, de que se hace mucha, y muy buena sal, fuera de otras salinas de la Provincia: pero lo mas especial de toda ella son las minas de *Esmeraldas*, que hay en *Ito-co*, y otras partes. Herrera dice, que Gonzalo Ximenez viò que las minas eran de tierra, en donde estaban unas vetas à manera de greda pegajosa, como color de cielo, y dentro de ella nacen las *Esmeraldas*, tan ochavadas, que los Artifices no las podrian labrar mejor; salen blanquizas, y verdecinas, y con el tiempo van purificando su natural color. Hallanse muchas juntas, porque tienen su fundamento como zepa de pizarra, y salen de ella como ramitos. Acosta dice, que las ha visto del tamaño de una nuez, pero no las hay ahora como el *Catino*, ò *Plato* de Genova. Y Theophrasto refiere, que un Rey de Babylonia presentò à otto de Egipto una *Esmeralda* de 4. codos de largo, y 3. de ancho, y que en el Templo de Jupiter havia una aguja de 4. piedras de *esmeraldas* de 40. codos de largo, y 4. de ancho, y que en el Templo de Hercules de Tyro havia un pilar de *esmeralda*. Pero estas no eran propiamente *Esmeraldas*, sino un genero de jaspe verde muy fino, como el que hay en las Sierras de Granada: y de este jaspe parece estava enlosado el Salon, en que Asuero hizo el combite, del que se dice en el cap. 1. de *Esther super pavimentum smaradigno, & Pario stratum lapide*. La Escritura celebra la *Esmeralda*, como cosa de mucha estimacion, y se pone entre las piedras preciosas, que traia en el Racional el Sumo Pontifice, y en los Muros de Jerusalem en el Apocalypsi. De sus virtudes, y significaciones traen mucho Plinio, Alcazar, y Alapide.

Mariquita, ò *San Sebastian del Oro*, al Norueste 40. leguas de Santa Fe, la poblò el Capitan Pedroso el año de 1551. es su temple muy caliente, y hay minas de plata. La *Victoria*, 50. leguas de Santa Fe, tiene muchas minas. *San Miguel*, 12. leguas al Norte de

Santa Fè, se fundò para contratar con los Panches, porque siendo de tierra caliente, les hacia daño ir à Santa Fè, que es tierra fria. *Pamplona*, 60. leguas casi al Nordeste de Santa Fè, tiene mucho oro, y abundancia de ganados, la mandò poblar el Licenciado Miguel Diaz de Armendariz. La *Palma* 15. leguas de Santa Fè, cerca del Rio de la Magdalena, la fundò el Capitan Don Gutierre de Ovalle el año de 1572. en la Provincia de los *Colimas*, ò *Cañapés*, de cuyas costumbres trata largamente Herrera. *San Christoval*, 13. leguas al Sur del Rio de la Hacha, la poblò el Capitan Francisco Caceres en la Provincia de la Grita, dicha assi, porque los Indios salian à los caminos con gran grita contra los Españoles. *Merida*, 40. leguas de Panamá, en los confines de Venezuela, tiene minas de oro, y es fertil de Trigo. *San Juan de los Elanos*, 50. leguas de Santa Fè, en los confines de la Guayana, cerca del Rio de Baraquan, que las divide. Es tierra de mucho oro. Por aquí creyeron algunos, que estaba el *Dorado*.

Tudela, la fundò el Capitan Pedro de Ursua en una vega junto al Rio Zarbi; pero se despoblò por la continua guerra de los Indios, de que quedaron notablemente usanos. *Malaga*, la fundò por medio de Geronimo de Aguayo el Capitan Gonzalo Suarez de Rondon, en memoria de su Patria; despues se despoblò, y con su gente se aumentò Pamplona, segun Piedrahita. Parte del Valle de Neyva pertenece al Nuevo Reyno de Granada. El Rio grande de la *Magdalena*, ò de *Santa Marta* atravieffa este Reyno de Sur à Norte. Nace en Popayan de dos fuentes, que distan 40. leguas entre si, y forman con otros este Rio, y el de Cauca, que se juntan entre Tenerife, y Tamalemeque. Se navega más de 150. leguas, y en mas de 300. no se vadea, y tiene una Isla à la boca, y entra en el mar muy ancho, y caudaloso. El primero que embiò à descubrir este Rio fue Garcia de Lerma, Governador de Santa Marta, año de 1531.

y es el camino real del Nuevo Reyno de Granada, y desde la Barranca de Malambo entran por él las mercaderias. En 6. grad. de lat. Sept. al Norte de Palma està el desembarcadero, y creo, que es lo que se llamaba *Tora*, donde llegó Gonzalo Ximenez de Quesada.

CAPITULO XIV. DE EL PERÚ EN GENERAL.

Perú, ò *Pirú* se llama latamente toda la America Meridional: en terminos mas precisos se llama lo que hay desde Quito hasta Chile, y tendra mas de 600. leguas de largo, y como 50. de ancho hasta los Andes, aunque en partes le estiende mas. Y en toda propiedad se llama *Pirú* solo lo que comprehende la Audiencia de Lima. Benedicto Arias Montano, Goropio Becano, Genebrardo, Bozio, Pineda, Fr. Gregorio Garcia, y otros creyeron, que el *Ophir*, à donde embiaba sus Flotas Salomon, desde Afiongaber, y bolvia cargadas de oro, y de riquezas, era el *Pirú*, ò *Perú*; y para comprobarlo con la etymologia dicen, que de *Ophir*, ò de *Opire* trae el origen esta voz *Pirú* algo alterada. Pero rechazan esta opinion, como poco fundada, Benedicto Perer, Malvenda, Aldrete, Acoffa, Herrera, y otros con Solorzano. Segun el Inga Garcilaso, en su antiguedad, y lengua de los Naturales se llamaba toda esta tierra *Tabantinsuyo*, que quiere decir las 4. partes,